

10, bd Maréchal Leclerc 21240 Talant Présidente : Jacqueline Thonet jacqueline.thonet@wanadoo.fr 03 80 74 93 13

www.soiliance.com

Association pour la Reconnaissance du Toucher-massage®

newsletter

Avril 2015

07

EDITO

Bonjour à tous,

Nous mettons à profit l'énergie que nous apportent les premiers jours du printemps pour vous donner quelques nouvelles de votre association Soiliance!

Alors, quoi de neuf?

Commençons par notre congrès 2014, où quelque 60 adhérents de Soiliance ont pu bénéficier du tarif très préférentiel accordé à ses membres, pour venir assister à ces deux journées dont le thème sur l'amour a fédéré quelque 450 participants! Ces journées ont été riches de sens, elles ont su nous apporter l'envie de continuer et de nous battre encore pour revendiquer le droit de donner le meilleur, aux personnes qui en ont besoin. L'assemblée générale de Soiliance a eu lieu dans l'après-midi du second jour, faisant le point sur la reconnaissance du Toucher-massage® et les projets à venir.

Parlons donc de l'activité.

Le partenariat avec la Ligue contre le Cancer de Côte d'Or existe aujourd'hui depuis 4 ans. A ce jour 115 personnes ont eu grâce à cette offre, la possibilité de recevoir 5 séances de massage bien-être par une des praticiennes référencées. L'objectif de ces prestations reste le même : aider les personnes soignées pour un cancer à conserver un lien apaisé avec leur corps objet de souffrance. Ces moments privilégiés, ainsi aménagés, visent à mettre du bon là où il y a de la peine et puis quelquefois, à combler un sentiment de solitude. Nous souhaitons les aider un peu à mieux vivre et mieux accepter la maladie.

Les personnes massées se disent très satisfaites, pour la plupart d'entres elles, ces prestations massages, situées en dehors de tout cadre médical, sont une belle découverte. Malheureusement nous n'avons pas la possibilité (le temps) de véritablement évaluer les bénéfices, il serait pourtant important de pouvoir communiquer sur l'intérêt de ces séances. Quel dommage ! En 2015, nous sommes déterminés à le faire afin de pouvoir communiquer sur cette action lors de notre congrès 2016.

Suite à l'article paru en automne dernier dans « Rebelle santé » et disponible sur le site de Soiliance, nombre de personnes ont pris contact avec notre association, pour savoir comment leur proche atteint d'un cancer ou d'une pathologie chronique pouvait, lui aussi, bénéficier de massages bienêtre par un praticien confirmé.



Suivant le cadre de la demande, l'association Soiliance a ainsi pu participer à la mise en place de plusieurs soins de confort sur les villes de Paris, Nantes et Dijon. En règle générale, les proches heureux et convaincus des effets bénéfiques de ces séances, ont pris la décision d'assurer la continuité de ces séances avec le même praticien.

C'est un sujet de satisfaction, et nous cherchons à développer cette idée : grâce à Soiliance, permettre aux personnes isolées et en souffrance de recevoir des soins de Toucher-massage®.

Ce type d'action rejoint tout à fait notre objectif : travailler à la reconnaissance du Toucher-massage. Voilà un beau projet, n'est-ce pas ? Et pourquoi pas y travailler ensemble !

A ce jour, plusieurs pistes s'offrent à nous, dont un partenariat avec France Parkinson pour les personnes atteintes de la maladie de Parkinson sur la région Lorraine.

L'objectif de 2015 sera donc de travailler en ce sens, d'en informer le public pour rendre possible cette démarche

d'accompagnement auprès de personnes démunies face à l'isolement dû à la maladie.

Nous manquons de temps et de moyen, mais pas d'idées, il est donc important que nous soyons réunis autour de cette force vive, cette envie d'aller de l'avant.

2015. Continuons d'être ensemble!

La présidente Jacqueline THONET

CONGRÈS 2014

6° congrès européen du Toucher-massage®





Et si on parlait d'Amour ? Pari réussi!

Ce sont donc quelque 450 personnes qui se sont rendues à ce congrès. La thématique a semble-t-il motivé les troupes!

Parmi les intervenants, Eric Fiat a remporté le succès attendu.

Pour rappel, Eric Fiat est agrégé en philosophie à l'université de Marne-la-Vallée, son lyrisme, son sens de l'humour en font un des philosophes les plus plébiscités aujourd'hui. Sa présence, comme celle de **Christophe Pacific**, sont pour nous une sorte de victoire. L'adhésion et l'intérêt de sommités telles qu'eux deux pour notre travail et les valeurs que nous défendons valorisent notre savoirfaire. De plus, il est pour nous plaisant de vérifier le grand intérêt des soignants pour ce regard philosophique porté sur leur métier. Si vous souhaitez entendre ou ré-entendre ces conférences, sachez que les membres actifs ou les membres bienfaiteurs de Soiliance ont la possibilité de recevoir sur demande le lien qui leur permettra d'accéder à leur mise en ligne sur notre site : **soiliance.com** (voir p.4)

Lors de ce congrès, parmi les intervenants très applaudis, difficile de ne pas citer **la joyeuse équipe du Centre hospitalier de Chauny.** Trois praticiens-référents en Toucher-massage ayant chacun obtenu un poste à temps complet. Leurs principales missions concernent les soins de détente, de relaxation aux personnes qui viennent recevoir leur cure de chimiothérapie et les soins de confort, d'accompagnement aux personnes en soins palliatifs.

Qui dit mieux! Cette chaleureuse équipe a su nous faire trembler d'envie et nous autoriser à rêver en des jours meilleurs... la concrétisation de nos rêves. Christophe Pacific, directeur des soins au centre hospitalier d'Albi, assis au premier rang, n'avait de cesse de murmurer « Je rêve, non mais je rêve! ».

Ces journées ont donc été une façon de nous sentir (nous soignants) en congruence avec ce qui nous motive, ce qui nous unit et nous anime d'une si belle façon.



Eric Fiat, Jacqueline Thonet et Christophe Pacific.



L'équipe du Centre hospitalier de Chauny.



Près de 400 soignants étaient présents lors du Congrès 2014.

CONGRÈS 2016

7^e congrès européen du Toucher-massage®

« Ce corps tant haï, ce corps tant aimé ».

Si l'amour était au rendez-vous en 2014, c'est le corps qui revendique le centre de notre intérêt en 2016.

Nous souhaitons répondre à cette question : le toucher, le massage peuvent-ils nous aider à entretenir une relation de confiance avec notre corps aimé ou moins aimé? Comme à chaque édition, il y aura nombre d'intervenants de grande qualité. Nous n'en citerons qu'un : David Le Breton. Anthropologue ayant particulièrement travaillé autour de la relation au corps et la relation à la douleur, les ouvrages de David Le Breton « Anthropologie de la douleur » et « Expériences de la douleur » sont des livres références dans le domaine du soin. Son verbe facile, son discours passionnant font de lui un orateur prisé.

Nous sommes très fiers qu'il ait accepté d'être parmi nous.



Forum Soiliance lors du 6e Congrès à Dijon.

A noter, lors de la seconde journée, Soiliance organisera une table ronde autour de nombreux soignants certifiés en Toucher-massage ayant obtenu auprès de leur institution la légitimité de leur exercice. Ils viendront partager leur expérience dans différents domaines du soin.



RENDEZ-VOUS



DIJON

L'article scientifique dans la revue Douleurs

L'article qui fait suite à l'étude menée sur le site de Chauny est actuellement soumis au Comité scientifique de la revue Douleurs.

Nous attendons la validation de ce comité pour une prochaine parution de cet article.

A sa sortie, cet article sera alors mis en ligne sur le site de Soiliance.

Ce serait la récompense et l'aboutissement d'un gros travail mené par Fatima Medjahed en collaboration avec l'équipe de Chauny. Rappelons que ce projet avait été récompensé par la SFETD et CNP Assurances.



Les portraits de soignants praticiens référents en Toucher-massage®

Il n'est pas un jour sans que nous soyons questionnés par des soignants ou des étudiants en IFSI, en IFAS, sur l'actualité du Toucher-massage et l'intérêt de sa pratique dans des différents secteurs de soins.

Afin de répondre le mieux possible à ces personnes, nous recommandons la visite du site de Soiliance où se trouve nombre d'articles mais aussi des portraits de praticiens.

Ces portraits fort intéressants sont hélas bien peu nombreux, alors qu'un grand nombre de professionnels – dont vous faites sans doute partie – ont une pratique et une expérience qui mériteraient d'être connues du plus grand nombre! Comme il est toujours difficile de parler de soi, nous cherchons des idées pour vous motiver... et obtenir que chacun d'entre vous prenne la plume pour brosser le portrait d'un ou d'une compagne de formation dont le parcours et la personnalité vous séduisent.

Allez chiche!

Nous sommes là pour vous aider.



La reconnaissance, où en sommes-nous?

Un dossier a été déposé au Comité National des Certifications Professionnelles (CNCP) pour que le certificat de Praticien-reférent en relation d'aide par le Toucher-massage® soit répertorié au Registre national des certification professionnelles (RNCP).

repertorie au Registre national des certification professionnelles (RNCP).

Il apparaît que le terme Toucher-massage®, bien que déposé à INPI, soit toujours problématique. Il serait préférable de parler de « Techniques manuelles professionnelles », de « prestations localisées » qui seraient moins sujettes à amalgame... Je ne sais pas vous, mais nous, nous trouvons ça juste ahurissant. « Praticienne

en pratiques manuelles professionnelles »... nous avons quand

même quelques difficultés à imaginer que ce terme certes plus

conciliant puisse être évocateur de quelque chose!



Pourtant, ces termes ont déjà été choisis pour définir la pratique des personnes non-voyantes formées au massage bien-être, elles ont ainsi été répertoriées sous le terme : « Praticien bien-être ». Faut-il accepter de renier ce concept qui nous est si cher, pour essayer d'obtenir une légitimité ?

En parallèle, le compte professionnel de formation (CPF) a permis l'ouverture d'un « inventaire des certifications professionnelles » oeuvrant ainsi pour la validation de compétences transverses, permettant aux professionnelles d'être reconnus pour des compétences complémentaires dans le cadre de leur activité. Nous allons donc nous diriger vers cette nouvelle opportunité et peut être arriverons-nous ainsi à obtenir un début de reconnaissance.

Affaire à suivre.

Les suivis de pratique

Depuis l'année passée, il est demandé aux personnes en cours de certification massage de valider leurs modules thématiques (Toucher-massage et personnes âgées / Personnes en situation de handicap / Fin de vie / Douleur / Petite enfance / Autour de la naissance / Santé mentale), en organisant un suivi, à savoir pratiquer 5 séances de Toucher-massage en posant un objectif. Par exemple : apaiser, rendre le lever plus facile, favoriser l'endormissement, etc.

Ces suivis permettent aux personnes en cours de formation, d'être détachées des soins, d'obtenir un minimum de temps aménagé pour mettre en place ces suivis. Les cadres doivent donner leur accord, les médecins si possible aussi. Les équipes de soins sont forcément aussi informées du contenu de la formation et des bénéfices recherchés.

La mise en place de ces suivis est une réussite et d'une grande richesse. Là aussi, le but final sera la synthèse de ces suivis en fonction des objectifs posés. Une synthèse va être mise en ligne sur le site de Soiliance avec 6 accompagnements chez des personnes en fin de vie. Cette synthèse rejoindra les synthèses des études pilote précédemment mises en ligne sur le site de Soiliance. Ces synthèse permettent de rendre la lecture des bénéfices plus aisée, elles peuvent être très utiles lors de la soutenance de TFE (travail fin d'étude), comme pour obtenir des budgets formation. Ces écrits sont une autre façon de défendre les intérêts de cette pratique.

Nous remercions chaleureusement tous les soignants qui se prêtent au jeu et qui effectuent ces suivis avec enthousiasme et professionnalisme.

Grâce à vous, nous avançons!



JE SOUTIENS

J'ADHÈRE À
L'ASSOCIATION

10, bd Maréchal Leclerc
21240 Talant
Présidente: Jacqueline Thonet
jacqueline.thonet@wanadoo.fr
03 80 74 93 13

WWW.SOILIANCE.com